



SANIDAD | PROGRAMA

Salamanca, pionera en España en la detección precoz en autismo

■ Ha conseguido reducir a menos de los tres años la edad de identificación de este trastorno, lo que provoca que los menores tengan una gran mejoría en este campo

ALEJANDRO SEGALÁS

Salamanca lidera un programa de detección precoz en autismo pionero en España y ya ha conseguido reducir un año, de 38 meses a 26 meses, la edad media de detección de estos trastornos, según explicó ayer Ricardo Canal, de la Universidad de Salamanca y coordinador de este proyecto, quien indicó que los años 90 la cifra media de detección temprana de esta patología rondaba los 54 meses.

Canal describió que este programa, uno de los más "potentes" de toda Europa, consigue al hacer detecciones precoces de los casos que los menores con autismo sean cribados antes de los tres años y puedan entrar en programas de Atención Temprana.

Además, Canal recalcó que al ser detectados antes, los niños tienen una mejora significativa en el comportamiento, en el lenguaje y en el desarrollo cognitivo. Este programa, que lleva desde 2005 en forma de pilotaje en las Áreas de Salud de Zamora y Salamanca, provoca además que en algunos casos los menores puedan llegar a aumentar hasta 20 puntos en el Coeficiente Intelectual (CI). "En algunos casos se consigue que un menor que tenga 70 de CI pueda llegar a 85 y entrar en ese intervalo de desarrollo intelectual normal (entre 85 y 115)".

El consejero de Sanidad de la Junta de Castilla y León, Antonio María Sáez Aguado, adelantó que en los próximos meses se continuará el proyecto en Salamanca y Zamora, analizando el impacto del programa en la mejora de la salud infanto-juvenil e integrando la actuación de los servicios públicos sanitarios y sociales, del movimiento asociativo y de la Universidad de Salamanca. Asimismo, otra línea de trabajo en el futuro será mejorar el cuestionario para



Antonio María Sáez Aguado, Ricardo Canal, Manuela Plaza y Ricardo García Juan./GUZÓN

hacerlo más eficaz y más fácil de aplicar en los servicios de Atención Primaria.

En la actualidad 385 personas tienen diagnosticado autismo en Castilla y León. 107 de esos diagnósticos se produjeron el pasado año, desveló Sáez. La Comunidad cuenta con 196 plazas para personas que padecen la enfermedad en diferentes centros de la región gracias al acuerdo entre el Ejecutivo autonómico y diversas asociaciones dedicadas a mejorar la calidad de vida de las personas con autismo y sus familias. En 2011 se invirtieron 2,4 millones de euros para atender a este colectivo

Presupuestos sanitarios

El consejero de Sanidad, Antonio María Sáez Aguado, aprovechó recordó que la intención del Gobierno de Castilla y León es la de "blindar" los servicios públicos esenciales, entre los que se encuentra la atención a la Dependencia, pese a que los presupuestos de 2012 se vean afectados por los recortes.

Para Antonio María Sáez Aguado es momento de "corregir las ineficiencias del sistema sin que eso afecte a una Comunidad" que, hasta la fecha, lide-

ra todas las clasificaciones relativas a la atención a personas dependientes.

El titular de la sanidad regional espera que el martes estén ya los presupuestos generales y que la Comunidad pueda ya empezar a tener más seguridad en las partidas presupuestarias. En especial, en Sanidad, Sáez Aguado cree que no afectará de forma excepcional y de lo que está seguro es que la calidad asistencial está asegurada.

LOS DATOS

■ MÉTODO DE TRABAJO. El programa de detección precoz del autismo y trastornos en el desarrollo del menor se basa en la aplicación de un cuestionario llamado M-CHAT que los padres cumplimentan cuando acuden a la consulta del pediatra a vacunar a su hijo a los 18 meses y a la revisión de los 24 meses. Una vez procesado, este cuestionario permite identificar signos de sospecha de autismo para que el equipo de pediatría pueda tomar la decisión de remitir al niño y su familia a los servicios de Atención Temprana y a una evaluación más exhaustiva sobre las necesidades del niño en las unidades de diagnóstico especializadas de referencia.

■ SÍNTOMAS SOSPECHOSOS. El doctor Ricardo Canal, coordinador del proyecto, recordó que los principales síntomas de esta patología en un menor en los primeros años de vida están relacionados con que no responde a su nombre, tiene dificultades para jugar con los demás, huye del contacto visual y está ausente en actos comunicativos. Además, Canal destacó que muchos padres creen que el menor está sordo y no es así, sino que se debe a la patología autista.

■ REFERENTE EUROPEO. Se trata, pues, de la experiencia española más amplia y sistemática de implantación de un sistema de cribado de Trastornos Generales de Desarrollo, y por número de casos cribados sólo es comparable en el marco europeo al llevado a cabo en el Reino Unido y en Holanda. Sin embargo, sólo este programa logra los resultados de sensibilidad, especificidad y valor predictivo que aseguran su viabilidad desde el punto de vista técnico, pues ninguna otra experiencia aporta datos sobre un procedimiento informático en el marco de la Atención Primaria ni un análisis sobre costes básicos imputables al programa.